

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 7 DE MARZO DE 1797.

Trípoli 3 de Noviembre de 1796.

El ciudadano Guys, Agente de la República Francesa, ha tenido una conferencia privada con este Baxá, el qual para darle un testimonio de su miramiento á la Francia, le llevó en su falúa al ir á visitar los astilleros del puerto.

Parece que nada ha omitido el Gobierno Frances para persuadir á las Potencias Berberiscas á que se comporten con la República Bátava como lo hacen con la Francesa. Tambien es seguro que el mencionado Agente ha conseguido un plazo de 4 meses para la execucion de la orden de perseguir á las embarcaciones Suecas: bien que este Baxá ha exígido el cargamento entero de un barco de aquella nacion á quien ha dado libertad, y ademas pide á los Suecos una suma de 2000 pesos fuertes, ó 1000 y una fragata, ó un bergantin cargado de pertrechos navales, y asimismo 22 pesos cada tres años. Igual solicitud hace para conceder la paz á los Dinamarqueses.— Tambien ha dado este Baxá libertad á una embarcacion Prusiana que apresaron sus corsarios, pero cuyo Capitan presentó un firman del Gran Señor, lo qual no le libró de padecer muchas vexaciones.

Stockolmo 6 de Enero de 1797.

Ayer llegó aquí un extraordinario de Petersburgo con pliegos para el General Budberg, Ministro Ruso en esta Corte, quien pidió audiencia del Rey, y segun se dice, le entregó una carta de su Soberano. Casi al mismo tiempo vino otro correo del Embaxador Sueco en la Corte de Rusia; y de resultas se asegura que Paulo I. ha consentido en que la Gran Duquesa su hermana, prometida esposa del Rey de Suecia, abandone la religion Griega y abrace la de este Reyno, segun lo previenen las leyes del pais, á lo qual se habia opuesto la Emperatriz difunta, y en esto consistia la principal dificultad que hubo hasta ahora para el matrimonio.

Vie-

Viena 23 de Enero.

Ayer á las 7 y media de la mañana dió la Emperatriz felizmente á luz una Archiduquesa.

Acaba de ser promovido á General de Artillería el Teniente Feld-Mariscal Tersy.

Segun noticias de oficio recibidas de Constantinopla emplean los Franceses todos los medios posibles para ganar el afecto de la Sublime Puerta : el Gobierno de Francia ha regalado al Sultan una compañía de artilleros de á caballo , proponiendo formar un cuerpo de Musulmanes de iguales tropas.

El Embaxador de Suecia , que hace mas de un año estaba en Constantinopla , acaba de ser reconocido ; y el Gran Señor le ha dado su primera audiencia.

Wurtemberg 6 de Enero.

Por mediacion de la Corte de Petersburgo se han ajustado amistosamente las desavenencias movidas entre el Gabinete de Viena y el Duque de Wurtemberg con motivo de la paz separada que este concluyó con el Gobierno de Francia : y al mismo tiempo que el Círculo de Suabia se ha visto precisado á anular su tratado de neutralidad con la República Francesa , queda este Duque con facultad para mantener el suyo. La intervencion de la Rusia en esta circunstancia era tanto mas urgente quanto el Ministerio Austriaco parecia dispuesto á obrar con mucho rigor contra todos los Príncipes y Estados de Alemania que sin participacion del Xefe del Imperio concluyéron paces particulares con los Franceses , aunque obligados á ello por circunstancias imperiosas.

Munster 24 de Enero.

Con fecha del 4 de este mes ha dirigido el Ministro Prusiano Dohm las convocatorias á los diferentes Estados para la formacion del Congreso de Hildesheim , cuya abertura está señalada para el 20 de Febrero. En dichas circulares se expresa : „ Que está firmemente resuelto S. M. á asegurar á todos los Estados reunidos el beneficio de una neutralidad absoluta hasta el fin de la guerra , pero baxo la expresa condicion de que se cuidará suficientemente del abasto y manutencion de las tropas : y en el caso no esperado que el mayor número de los Estados no demostrasen el zelo y la celeridad que conviene , se verá S. M. en la precision de retirar sus tropas y anular el tratado que ha hecho con la República Francesa. La tibieza que de un tiempo á esta parte han manifestado algunos de ellos en orden á apron-

tar

tar víveres, obliga al Rey á dar autoridad á su Ministro para que declare abiertamente que no deben dexarse alucinar con la esperanza de una paz general, que aun es muy incierta y está muy remota, y que es mas conveniente confiar en los principios patrióticos y desinteresados de S. M."

Colonia 30 de Enero.

Antes de ayer salió de aquí toda la guarnicion Francesa, y vuelve el vecindario á servir en la ciudad.

Varios cuerpos de tropas Francesas, que permanecen por la izquierda del Rhin, regresan á lo interior de Francia, entrando por la Lorena y Pais-Messin. Y de Tréveris escriben que han transitado por allí otros cuerpos que se dirigen á Thionville y otras plazas de aquellos departamentos.

Francfort 1º de Febrero.

De Petersburgo escriben que el ejército Ruso ha tomado luto por tres dias con motivo de la muerte del Feld-Mariscal Romanzow, habiendo querido el Emperador dar este testimonio de su gran aprecio á la memoria de un General de tanto mérito, y que tan útil ha sido al Estado.

Habiendo los Comisarios Prusianos intimado á los habitantes de Ellingen se sujetasen á la conscripcion militar, lo rehusó el vecindario protestando que no obstante el juramento de vasallage que le habian obligado á dar, persistia en reconocer por su legítimo Soberano al Gran Maestre de la Orden Teutónica, y que si aquel forzado homenaje debia tener algun valor, insistia en la seguridad que se le dió en nombre del Rey de conservarle sus antiguos privilegios: estando los habitantes dispuestos á defenderlos, á no ser que los abandonase enteramente su Soberano legítimo. En vista de esta resistencia se puso en marcha un cuerpo Prusiano, que el 6 de Enero por la mañana se presentó en las alturas que dominan á la ciudad de Ellingen, y luego se adelantó una partida de 800 hombres hasta la puerta de la ciudad, que estaba cerrada y muy segura. Un Oficial, acompañado de un trompeta, pidió la entrada de las tropas, amenazando que de lo contrario haria fuego contra la ciudad, derribaria las puertas, y pasaria á cuchillo quantos hubiesen hecho resistencia. Los ciudadanos armados, cuyo número no pasaba de 100, se viéron precisados á ceder á la superioridad, pero baxo la reserva de que su forzada obediencia no perjudicaria á sus derechos y franquicias. Abriéronse entónces las puertas, entráron los Prusianos mandados por el

el Mayor Rosenbunsch, y se intimó á los habitantes que se sometiesen á la conscripcion. Pidiendo luego el Comandante Prusiano le entregasen los xefes de la insurreccion, le respondieron que no habia tales xefes, sino que todos los habitantes por un impulso general habian resistido en defensa de sus derechos y de su fidelidad á su Soberano, y que estos principios quedarian grabados en sus corazones aun quando la fuerza les obligase á obrar de un modo diferente. Las tropas Prusianas se alojaron en la ciudad y lugares inmediatos.

Lóndres 2 de Febrero.

Con fecha de 29 de Enero ávisan de Falmouth que la esquadra del Lord Bridport se presentó la tarde de aquel dia delante de dicho puerto en número de 21 velas entre navios de línea, fragatas y otros buques. El mencionado Almirante no encontró la esquadra Francesa, pero supo que la mayor parte ó toda ella habia regresado á sus puertos. De esta esquadra Inglesa se han destacado algunos buques para cruzar sobre las costas de Francia.

El 28 de Enero llegó aquí desde Portoferrayo un Oficial que estuvo con el General Graham, Comisario Británico en el ejército Austriaco de Italia, el qual consiguió escapar de Mantua el 27 de Diciembre en traje que lo hizo desconocido. El referido General, que estuvo encerrado algunos meses en aquella plaza, comunicó á Mr. Alvinzy muchas noticias circunstanciadas sobre la situacion de Mantua.

Paris 14 de Febrero.

El corsario de Burdeos la Dorada ha hecho entre otras presas la de un transporte Ingles, nombrado la Judit, cuyo cargamento consiste en 464 barriles de pólvora, 3 morteros y 18 cañones de bronce, 2552 fusiles, 1766 bayonetas, 1071 carabinas &c.

La capitulacion de la cabeza del puente Huninga, propuesta por el General de division Dufour al General Austriaco Fürstemberg, y admitida por este, contiene los siguientes artículos: „1.º Las tropas Francesas evacuarán la cabeza del puente de Huninga el 5 de Febrero, con armas, bagages, municiones y quanto sirvió á su defensa. *Resp.* Concedido. 2.º Dexarán que las tropas Austriacas tomen posesion del puesto á las 12 del mismo dia. *R.* Los Austriacos entrarán en el fuerte á las 12 del dia 5 de Febrero, tomando tambien posesion de la isla de los Zapateros y de la fortificacion que hay en ella, perteneciéndoles todo lo que hubiesen abandonado las tropas Francesas. Podrá el General

ral Austriaco hacer demoler en todo el mes de Febrero, sin que se lo impidan, las obras de la cabeza del puente, é igualmente la mencionada fortificacion. 3.º Desde ahora se suspenderán todas las hostilidades por una y otra parte: las tropas Austriacas tomarán posesion de uno de los reductos de la media-luna, y en las barreras de esta colocarán su puesto avanzado. R. Desde ahora tomarán las tropas Austriacas posesion del reducto situado á la izquierda de la media-luna, y pondrán centinelas en la barrera de esta. Pasado mañana á las 12 en punto tomarán posesion de la media-luna, colocando centinelas en el puente del brazo pequeño del Rhin: las centinelas Francesas ocuparán los lados opuestos, así de las barreras como del puente. 4.º No se hará fuego contra Huninga desde la orilla derecha del Rhin. R. Concedido, con tal que no se ataque ó cerque á Huninga en la izquierda del rio. Tampoco tirará dicha fortaleza contra las tropas Austriacas colocadas en la márgen derecha. 5.º Todas las obras construidas en la orilla derecha para el ataque de la cabeza del puente se destruirán, restableciéndose todo en aquella parte en el mismo estado en que estaban las cosas ántes que los Franceses pasasen el Rhin. R. Se conservarán las obras construidas ántes de la rendicion de Kell, y la línea que las une, como tambien la línea, y las baterías formadas en el Baxo-Rhin; y se destruirán todas las obras que se hallan entre las ya mencionadas y el Rhin. 6.º Se dará por una y otra parte un Oficial de plana mayor, y ámbos quedarán en rehenes hasta el plazo señalado para la evacuacion, y luego se cangearán. R. Concedido.”

El Directorio ejecutivo ha comunicado á los dos Consejos un mensaje concebido en estos términos: „Mantua se entregó el 2 de Febrero á las 10 de la noche. La guarnicion queda prisionera de guerra. Comunicará luego el Directorio ejecutivo los artículos de la capitulacion. Despues de esta ventaja continuó sus fatigas el valeroso ejército de Italia atacando á los enemigos en el Tirol, en donde los arrolló, siguió el alcance hasta S. Miguel, é hizo 900 prisioneros. Una columna entró por otra parte en territorio del Papa: la vanguardia del General Victor, mandada por el General de brigada Lasne, y en la que se hallaban los granaderos de la legion Lombarda, atacó al ejército Pontificio á orillas del Cenio, lo cercó vadeando el rio: y acometer y derrotar á los enemigos fué todo uno. Los granaderos Lombardos se apoderaron de las baterías con bayoneta calada, y adquirié-

190

riéron mucha gloria. Perdiéron los contrarios 1000 prisioneros, 26 Oficiales, de 400 á 500 soldados muertos, y 8 banderas. Cogimos 14 piezas de artillería, y 8 cajas de municiones, que era quanto habia allí. El Regimiento de Húsares núm. 7, mandado por el Ayudante Junot, persiguió á la caballería por espacio de 10 millas sin poder alcanzarla.”

Esta noticia se ha celebrado aquí con repetidas salvas de artillería, y á las 6 de la tarde se publicó solemnemente en todas las plazas de esta ciudad.

Bolonia 2 de Febrero.

En pocos dias se ha convertido esta ciudad en un campamento militar: las plazas están cubiertas de artillería y de bagages, y es grandísimo el número de tropas alojadas aquí. En la noche del 31 de Enero llegó el General Buonaparte, é inmediatamente mandó se hiciese la revista general del ejército que pasa de 130000 hombres, y así se executó á la mañana inmediata. Luego marcháron las tropas, siguiéndolas el mismo Buonaparte que se dirige á Imola. Antes de su partida publicó el siguiente aviso: „El ejército Frances va á entrar en los dominios del Papa; y observando fielmente las máximas que profesa, protegerá la Religion y el pueblo. El soldado Frances lleva en una mano la bayoneta, prenda segura de la victoria, y con la otra ofrece á las ciudades y aldeas paz, proteccion y seguridad. ¡Ay de aquellos que lo desprecien, y que neciamente y mal aconsejados atraigan á sus casas la guerra y sus daños, y se expongan á la venganza de un ejército que en 6 meses ha hecho 100000 prisioneros de las mejores tropas del Emperador, ha cogido 400 cañones y 110 banderas, destruyendo 5 ejércitos!” Acompañan á esta exhortacion varias prevenciones en tres artículos. 1º „Qualquiera aldea ó ciudad en que al acercarse el ejército Frances se tocara á rebato, será al instante incendiada, y sus Magistrados pasados por las armas. 2º Los distritos en que fuere asesinado algun soldado Frances serán inmediatamente puestos en estado de guerra, se ocuparán con tropas, se sacarán rehenes, y pagarán una contribucion extraordinaria. 3º Los Religiosos, Sacerdotes y Ministros de la Religion, baxo qualquier nombre que sea, hallarán proteccion, y serán conservados en su estado actual si se comportan segun los principios del Evangelio; pero si fuesen los primeros á quebrantarlos, serán tratados militarmente, y con mas rigor que los demas ciudadanos.”

Tam-

Tambien se publicó ayer el siguiente Manifiesto del mismo General en jefe del ejército de Italia: „La Corte de Roma rehusó formalmente cumplir los artículos 8 y 9 del armisticio ajustado el 20 de Junio en Bolonia baxo la mediacion de la España, y ratificado solemnemente en Roma el dia 27 del mismo mes. No ha cesado aquella Corte de armar y de excitar á sus pueblos á la guerra: sus tropas se han acercado á solo 10 millas de distancia de Bolonia amenazando invadir esta ciudad. Ha emprendido con la Corte de Viena negociaciones hostiles contra la Francia, como lo prueban las cartas del Cardenal Busca, y el viage del Prelado Albani á Viena. Ha confiado el mando de las tropas Pontificias á Generales y Oficiales Austriacos nombrados por el Emperador; y ha rehusado contestar á los oficios hechos por el ciudadano Cacault, Ministro de la República en Roma, para entablar una negociacion de paz. Ha sido pues quebrantado y violado por la Corte Romana el tratado de armisticio concluido el 20 de Junio entre la República Francesa y dicha Corte: en consecuencia lo declaro yo roto.”

Génova 6 de Febrero.

El 26 de Enero llegaron de Portoferrayo las embarcaciones que habian seqüestrado los Ingleses, quienes quedaban embarcando todos sus efectos para evacuar aquella Isla.

Se han recibido aquí varias cartas de Roverbella y Milan que contienen lo siguiente: „No esperando ya el General Wurmser socorros, y habiendo sido muy corto el que consiguió introducir en Mantua el General Melas, ofreció el 31 de Enero al General Buonaparte la entrega de la ciudad y ciudadela, baxo condicion de que le permitiesen pasar á Alemania con toda la guarnicion, llevándose carros y bagages, y que se concediese á Italia el armisticio de un mes. Buonaparte desechó estas condiciones; pero animado de sentimientos pacíficos dexó al General Serrurier, Comandante del asedio, orden y facultad de admitir otras condiciones mas moderadas que haria probablemente Wurmser. En efecto las hizo, y se admitiéron: pero todavía se ignoran, y solo se sabe que los Franceses entraron en la ciudadela el 2 de Febrero por la noche, y en Mantua al dia siguiente.

Liorna 1.º de Febrero.

Se asegura que un Regimiento Corso del ejército del Papa que marchaba hácia la Romaña, hallándose á 40 millas de Roma, se declaró todo entero á favor de los Franceses; pero sobre-

viniendo el Regimiento de caballería del Príncipe de Colonna, lo detuvo y castigó con el mayor rigor.

También se dice que hay nuevas revoluciones en algunas partes de Córcega, especialmente en las montañas.

Florençia 19 de Enero.

Segun cartas de Roma ha hecho el Ministro Frances Cacault nuevas proposiciones de paz á aquella Corte: y S. S. convocó la Congregacion de Estado, cuyos vocales opináron casi todos á que se desechasen.

Se han restituido aquí de Bolonia el Marques Manfredini y el Abogado Lessio. Dicese que el General Buonaparte puso una condicion que el Ministro Ingles Windham no tiene facultad de conceder, y que en consecuencia despachó inmediatamente un correo á Londres dando cuenta de la negociacion, y otro á Portoferrayo mandando suspender la evacuacion de aquella isla hasta que se reciba la respuesta del Ministerio Ingles.

Milan 4 de Febrero.

Esta tarde se ha publicado con trompetas y tambores la noticia de haberse firmado la capitulacion de Mantua: y este gran baluarte de la Italia está ya en poder de los Republicanos.

Tambien se ha dado á luz la siguiente carta del General Berthier: „La division del General Joubert llegó el 30 de Enero á Trento, en donde encontró algunos almacenes de víveres y repuestos de armas, y 20 enfermos. El General de brigada Vial con una marcha forzada alcanzó la retaguardia enemiga, y cogió 400 prisioneros. Los Austriacos intentaban resistir á nuestras armas en Caillano; pero no tardáron en evacuar aquel pueblo..... Los habitantes de Massa y Carrara se han incorporado como parte integrante en la ya decretada República Cispadana: y se ha despachado á aquellas ciudades al Ciudadano Lamberti, Diputado del Congreso, para arreglar los asuntos entre los varios confederados.”

Roma 28 de Enero.

El General Colli ha revistado la guarnicion del castillo de San Angelo y otros varios cuerpos de tropas. Luego que concluya la revista en esta ciudad pasará á executar otro tanto en Civita-vecchia, en donde exâminará las fortificaciones y cuidará de su mejora. Ha mandado asimismo se hagan 50 bayonetas, otras tantas picas, varios cañones de á 36, que ademas se aumente la caballería hasta el número de 40 hombres, y que se junten ca-
ba-

ballos de tiro. Para esto se echará mano de los caballos de lujo de la capital, y de quantos se encuentren en la Marca. A fin de aumentar también las tropas del cuartel general de Baeniza, se enviarán quanto ántes 12 compañías de fusileros, una de dragones y otra de voluntarios de á caballo, que en todo compondrán 200 hombres. Las reclutas y gente de nueva leva, que se hagan de aquí adelante, se despacharán en derecha desde sus respectivas provincias al campamento, en donde vestidas y armadas se exercitarán en evoluciones militares para que quanto ántes puedan salir á campaña.

Esta Secretaría de Estado ha dado aviso al Coronel Ingles Dillon de que desde ahora podrá la nacion Inglesa comerciar libremente en todo el Estado Pontificio; y al mismo tiempo se ha comunicado orden á todos los Comandantes de los puertos del Estado Eclesiástico para que admitan en ellos á todos los buques Ingleses! Dícese que estos por su parte han ofrecido al Papa quantiosas sumas para los gastos de la guerra.

Ayer noche salió de aquí en posta para Toscana y Bolonia el Ciudadano Cacault, Enviado del Directorio ejecutivo, con el Ciudadano Bernard, su Secretario de Legacion.

Madrid 7 de Marzo.

Los números que han ganado los premios de valor de 30 rs., y superiores en el primer sorteo de la rifa del Real Estudio de Medicina práctica, executado en los dias 2 y 3 del corriente son:

<u>Números.</u>	<u>Premios.</u>	<u>Números.</u>	<u>Premios.</u>
38,785.....	100,000	47,800.....	3000
26,754.....	50,000	5,464.....	3000
36,978.....	20,000	17,778.....	3000
32,137.....	20,000	42,550.....	3000
24,696.....	20,000	20,839.....	3000
20,951.....	6000	29,442.....	3000
20,589.....	6000	10,996.....	3000
44,813.....	6000	47,220.....	3000
36,600.....	6000	17,328.....	3000
6,030.....	6000	23,170.....	3000
		16,290.....	3000

De los que han ganado los demás premios se dará razon en los parages donde se hace la venta de billetes, y se venderán

listas de todos á los que deseen tenerlas , como igualmente las instrucciones y razones de alhajas , en Madrid en el puesto del Diario , y fuera en las casas de los comisionados. A fin de quitar todo motivo de inquietud sobre la posibilidad de falsificación de billetes, contra la que hay tomadas muchas precauciones mas que suficientes , para en caso de suceder , comprobarla inmediatamente , se ha dispuesto que para la verificación de su legitimidad sean presentados todos los que hayan ganado premios ántes de pagarse ninguno en la administracion de Madrid, ó á los respectivos comisionados de las provincias en donde se haya tomado cada uno , á ser reconocidos y anotados en un registro ; y así se hace saber al público que todos los que hayan ganado algun premio en este primer sorteo presenten ó hagan presentar sus billetes ántes del dia 19 del corriente, en la inteligencia de que los que sin acreditar una causa muy legítima no hayan presentado sus billetes á esta época perderán sus premios. Estos se comenzarán á pagar el 20 del mismo debiendo acudir á la administracion de Madrid todos los que hubiesen ganado premios del valor de mas de 3⁰ rs. inclusive, pues por los comisionados de fuera de Madrid solo se satisfarán á los que los quieran los de 1⁰ rs. é inferiores. Si á algunos de los que hubiesen ganado premios se les hubieren perdido sus billetes, acudirán el 19 á dar parte en los mismos parages, y constandinge de los asientos de la administracion la venta de los billetes con las circunstancias que expresen , y no habiéndolos presentado nadie , se les entregarán los premios, mediando las precauciones correspondientes; pero en el caso que otros sugetos, habiendo hallado sus billetes , los presenten, no pudiendo por ningun título la administracion negar ni detener el abono á que tiene contraida tan solemne obligacion, de un billete reconocido legítimo, aun quando le constase no ser su dueño el que lo presenta, lo único que puede hacer, y hará en favor del que en tales circunstancias sea ó se diga legítimo dueño , es proporcionarle el presenciarse la entrega del premio al que venga á recogerle con el billete á fin de que pueda conocerle y entenderse con él, segun le parezca , sobre la pertenencia del billete , como asunto única y enteramente de los dos, pues de ningun modo puede ni debe ser de cargo de la administracion la custodia de los 50⁰ billetes despues que salen de su poder á manos de los verdaderos y únicos interesados en ella, y á quienes es tan fácil la custodia de

solo un corto número de billetes. Los que sin haber ganado premios hayan perdido igualmente sus billetes, darán tambien parte de ello en la administracion de Madrid ó casas de los comisionados de las provincias, para que volviendo á acudir despues de concluido el término de la renovacion para el segundo sorteo, y ántes de darse principio á este, constando de los asientos del primer sorteo la venta de sus billetes con las circunstancias que expresen; si nadie se ha presentado con ellos á la renovacion, se les habiliten con las debidas precauciones; y si se ha presentado alguno y se hallan renovados, se tome la razon necesaria para poder proporcionarles el que presencien ó la entrega de los premios que ganen aquellos billetes en el sorteo inmediato, segun se ha dicho, y si los ganan ó el acto de su renovacion para el siguiente, á fin de que puedan tambien entenderse con el sugeto, que en qualquiera de los dos casos los presente sobre su pertenencia. La renovacion y venta de billetes para el segundo sorteo comenzará el 13 del corriente así en Madrid como en Aranjuez. Los sugetos de las ciudades principales del Reyno, que quisieren encargarse en ellas de la venta de billetes para esta rifa presentando una fianza correspondiente al número de los que deseen se les remitan á la vez, el qual deberá ser proporcionado al despacho diario de ellos que prometan la poblacion y demas circunstancias de cada ciudad, se dirigirán á D. Francisco de la Parte, encargado de su administracion en esta Corte, por cuya comision se les dará en todo un dos y medio por 100 del producto que dexé la venta de billetes que cada uno haga.

En esta Gazeta se incluye el Catálogo de las obras que se hallan de venta en el Despacho de la Imprenta Real.

Se abre subscripción á la Historia eclesiástica escrita en frances por el Abate Berault-Bercastel, Canónigo de la Iglesia de Noyon, puesta en castellano, y enriquecida con notas por lo concerniente á España. Los fastos del Christianismo sirven para conservar su gloria en el mayor esplendor, y para la comun instruccion de los fieles, pues es el espectáculo mas magnífico que pueda presentarles una mano sábia y amiga de la verdad, porque los sucesos que describe no son tanto la pintura de las acciones humanas, quanto el cumplimiento de los designios de la providencia. En el establecimiento de la Ley nueva, en sus progresos, combates y victorias pone á la vista una continuada serie de prodigios, que patentizan la grandeza y excelencia de su autor. La pureza de los dogmas de la Iglesia, su moral, los modelos de virtud que ha producido,
el

el orden y la sucesion de su ministerio, no ménos que su duracion, todo edifica é instruye; y hasta los escándalos y errores, que perturbaron la Religion, concurren para persuadir la divinidad de su origen, manifestando la suerte tan funesta que quizá la aguardaba entre los hombres, si hubiera sido obra de ellos. Unas ideas tan dignas de la fe fueron la guía del autor en el plan de su historia, y lo desempeña con erudicion, método y discernimiento en los 24 tomos en 8.^o de que consta por ahora, y abrazan hasta el año 21 de este siglo. Seria superfluo hacer aquí elogio de esta obra tan alabada ya de muchos, y con especialidad en el Diario Enciclopédico del año de 1779, tom. 2 p. 3, pag. 406; y por el Abate Hervas, tom. 2 p. 1, pag. 336 de su historia de la Vida del Hombre; circunstancias que, desp. es de la comparacion de esta historia de la Iglesia con las otras que tenemos, determináron al traductor á seguir el exemplo de otras naciones cultas que no quisieron defraudar á su patria del verdadero presente que Berault hizo a la s. ya, á las letras sagradas, á los fieles en general, y á los eclesiasticos en particular. El tomo primero está en prensa, y se dará sin mucho atraso, publicándose sucesivamente los demas con la brevedad que permita el despacho de otros seis, pronto ya para la impresion. Se suscribe en la Libreria de Fernandez y Compañía, frente á las gradas de S. Felipe, á 16 rs. en rústica, 18 en pergamino, y 22 en pasta cada tomo en 4.^o de buen papel y letra.

Los subscriptores á la Coleccion de estampas que representan los principales sucesos de la Historia sagada, acomodadas para qualquiera de las tres nuevas ediciones de la traduccion de la sagrada Biblia, acudirán á recoger las 8 del quaderno 13, y anticipar 20 rs. por las del 14 en 8.^o, ó 28 por las de folio. Los asuntos de la del 13 son: 97 encontrando el Levita Efrateo muerta á su muger, de quien habian abusado los Benjamitas de Gabaa, carga sobre su asno el cadáver. 98 Las once tribus para desagraviar al Levita Efrateo incendian á Gabaa, y pasan á cuchillo á los Benjamitas, excepto seiscientos que huyéron. 99 Los Benjamitas que se libraron del estrago de Gabaa roban á las doncellas de Silo para conservar su tribu. Libro de Ruth. 100 Al volver Noemi á Bethleem de Judá con sus dos nueras viudas, Orpha regresa á su patria, y Ruth resuelve no apartarse de su suegra. 101 Obligada Ruth de la necesidad va á espigar en el campo de Booz, quien la proporciona algunos alivios. 102 Solemnidad con que renuncia su derecho el pariente de Booz para que este pueda casarse con Ruth. Libro 1.^o de los Reyes. 103 Ana, madre del niño Samuel, le consagra al Señor. 104 Al oír el Sacerdote Helí que habia quedado cautiva el arca del Señor, y muertos sus dos hijos, cae de la silla en que se hallaba, y muere. Las ha grabado Albuerne, Vazquez, Enguñanos, Rodriguez, Alegre, y Marti. Se abre subscripcion á los mismos precios á las 8 estampas del quaderno 14, pero no se admite sino de los que hayan subscripto ó suscriban á los 13 anteriores. Se suscribe en la Libreria de Baylo, calle de las Carretas.

EN LA IMPRENTA REAL.